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27 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА

В четверг в Москве прошла дискуссия с участием представителей четырех
форумов гражданского общества, объединяющих Россию с европейскими
странами — ФРГ, Францией, Австрией и Италией.

«Наша общая задача — донести общие озабоченности наших гражданских
обществ до руководства наших стран, постараться преодолеть разногласия и
напряженность в отношениях России с Европой»,— убеждал собравшихся
сопредседатель Российско-итальянского форума-диалога о сотрудничестве по
линии гражданских обществ, вице-президент Торгово-промышленной палаты
(ТПП) РФ Владимир Дмитриев.

Напомним, с рядом европейских стран у России действуют так называемые
диалоги — форматы, которые должны способствовать развитию контактов на
уровне гражданских обществ. Один из самых известных — Петербургский
диалог, запущенный в 2001 году президентом РФ Владимиром Путиным и
тогдашним канцлером ФРГ Герхардом Шрёдером. Он стал символом особого
характера отношений между Москвой и Берлином, оказавшись в итоге самым
разносторонним: сегодня он включает в себя десяток рабочих групп по разным
направлениям.

В 2017 году президент Франции Эмманюэль Макрон предложил Владимиру
Путину запустить аналогичный Трианонский диалог, а весной 2019 года
прошло первое заседание Сочинского диалога с австрийской стороной.
Наконец, летом 2019 года в Риме реанимировали и российско-итальянский
формат, запущенный в 2004 году, но прервавший заседания в 2013-м. В четверг
участники всех четырех «диалогов» по приглашению российско-итальянского
форума впервые провели совместную встречу — частично онлайн, частично
очную на площадке ТПП РФ.

По словам участников встречи, несмотря на пандемию, контакты между
гражданскими обществами сохраняются. Это было продемонстрировано, в
частности, в рамках двух тематических дискуссий — по экологии и по
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«культуре, науке и академическому миру». Например, сопредседатель
российско-французского Трианонского диалога, ректор МГИМО Анатолий
Торкунов рассказал, что российская сторона сейчас готовится к участию во
Всемирном конгрессе по охране природы, который должен пройти в Марселе в
2020 году. А Александр Яковенко, ректор Дипакадемии МИД РФ и
сопредседатель рабочей группы по международному сотрудничеству Российско-
итальянского форума, предложил во всех четырех форматах подготовить планы
реализации совместных научных исследований в области экологии и
практических экономических проектов. Правда, это предложение
свидетельствовало и о том, что пока о реализации практических проектов,
особенно в рамках «более молодых» форумов, говорить сложно.

Галина Дудина


